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На «Невском пятачке» 
открыли стелу воиНам-
южНоуральцам

«Невский пятачок» — крохотный 
плацдарм на берегу Невы, который 
в годы Великой Отечественной           
войны сыграл важную роль в обо-
роне Ленинграда и прорыве блокады. 
Пяточком это место назвали потому, 
что сам участок на карте можно было 
закрыть пятикопеечной монетой. 
Но здесь велись ожесточенные, кро-
вопролитные бои, многострадаль-
ная земля до сих пор хранит следы 
бомбежек и артиллерийских атак. 
На «Невском пятачке» мужественно 
сражались солдаты со всего Совет-
ского Союза. Сотни воинов из Челя-
бинской области отдали свои жизни, 
защищая этот район.

На протяжении последних лет на 
территории мемориала устанавлива-
ются стелы в память о защитниках 
плацдарма. Челябинская область 

стала одним из тридцати регионов, 
которые на данный момент уже под-
держали благородное начинание.

От Южного Урала в церемонии от-
крытия стелы участвовали губернатор 
Челябинской области Алексей Текслер, 
спикер регионального парламента 
Александр Лазарев, сенатор от Челя-
бинской области Маргарита Павлова 
(она явилась инициатором проекта), 
депутат Государственной Думы Дми-
трий Вяткин, заместитель председате-
ля Законодательного Собрания Анато-
лий Еремин, депутаты Михаил Видгоф, 
Евгений илле, Дмитрий Клеутин. Со 
стороны Ленинградской области — 
глава региона Александр Дрозденко 
и председатель Законодательного Со-
брания Сергей Бебенин.

Этот номер «парламентской недели» вышел из печати                 
22 июня, когда в россии — День памяти и скорби, день начала 
великой отечественной войны 1941 — 1945 годов. ежегодно 
он ознаменован особого рода мероприятиями, в том числе и 
на южном урале. в этом году знаковым для нашего региона 
событием стало открытие в прошедшую субботу на территории 
мемориала «Невский пятачок» в ленинградской области стелы 
«красноармейцам из челябинской области, защищавшим ле-
нинград».

алексаНДр патритеев. Фото gubernator74.ru, zs74.ru

Начало. Продолжение на стр. 3
В церемонии открытия стелы приняли участие 

представители Челябинской и Ленинградской областей.

Стела «Красноармейцам из Челябинской 
области, защищавшим Ленинград».
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южноуральские законодатели будут сотрудничать 
с коллегами из ленинградской области

На «Невском пятачке» открыли стелу 
воинам-южноуральцам

Заместитель председателя 
Законодательного Собра-
ния, генеральный директор 
«НОВАТЭК-Челябинск» 
Вадим Ромасенко пригласил 
на экскурсию выпускников 
девятого класса челябин-
ского интерната № 13. Реги-
ональная газовая компания 
более 15 лет шефствует над 
социальным учреждением, 
оказывая всестороннюю под-
держку его воспитанникам.

Школьники побывали в 
Гербовом зале, где представле-
ны официальные символы му-
ниципалитетов Челябинской 
области, и узнали их значения. 

Кроме того, Вадим Рома-
сенко показал ребятам зал 
заседаний и музей Законо-
дательного Собрания, соз-

данный к 20-летию со дня 
образования представитель-
ного органа власти Челябин-
ской области. Среди истори-
ческих экспонатов особый 
интерес у юных посетителей 
вызвал баллотировочный 
аппарат для голосования. 

— История самого здания 
областного парламента на-
считывает 110 лет. Оно было 
построено в 1912 году как 
здание банка, а уже в 1915 

году в него заехали органы 
государственной власти, — 
рассказал ребятам Вадим 
Ромасенко. — На сегодняш-
ний момент здесь работают 60 
депутатов, избранных жите-
лями Челябинской области.

Добавим, на официаль-
ном сайте Законодательного 
Собрания (Zs74.ru) реали-
зована возможность вирту-
альной экскурсии по юж-
ноуральскому парламенту.

Соглашение позволит 
укрепить сотрудничество 
представительных органов 
двух регионов в сфере за-
конодательства, расширит 
обмен опытом в области за-
конотворческой деятельности 
и парламентского контроля 
за исполнением законов.

По словам спикера южно-
уральского парламента, сим-
волично, что процедура под-
писания соглашения совпала с 
проведением Петербургского 
международного экономи-
ческого форума, в котором 
участвуют президент Рос-
сии, министры федерального 

правительства, 
главы регио-
нов и предста-
вители круп-
ного бизнеса. 

— Главная задача форума 
— создание новой эконо-
мической стратегии страны, 
которая бы отвечала вызовам 
нынешнего времени. В связи 
с этим подписанное согла-
шение о межпарламентском 
сотрудничестве укрепит эко-
номическое взаимодействие 
наших областей. Потому что 
основа всех процессов, проис-
ходящих в региональной эко-
номике, — законодательство, 
— отметил Александр Лазарев.

— Мы очень рады, что 
у нас появился еще один     
партнер. Новый регион, с 
которым можно обсудить 
вопросы функционирования 
парламентов, отношения с 
федеральными органами, 
налоговую систему и другие 
темы — это очень важно. 
Будем формировать единую 
региональную политику, 
— заявил Сергей Бебенин.

В процедуре подписания 
соглашения приняли участие 
заместитель председателя За-
конодательного Собрания 
Анатолий Еремин, депутаты 
Михаил Видгоф, Евгений 
илле и Дмитрий Клеутин.

По завершении меропри-
ятия главы законодательных 
собраний обменялись сувени-
рами. Александр Лазарев вру-
чил Сергею Бебенину имен-
ную майку хоккейного клуба 
«Трактор». Подарок символи-
зирует единство депутатских 
команд двух парламентов.

В рамках визита делегации нашего региона в Ленинградскую 
область состоялось подписание соглашения о сотрудничестве 
между органами представительной власти двух субъектов РФ. 
Свои подписи под документом поставили председатель законо-
дательного Собрания Челябинской области Александр Лазарев 
и его ленинградский коллега Сергей бебенин.

эКСКуРСиЯ

воспитанники школы-интерната посетили парламент

Познавательную экскурсию по 
законодательному Собранию 
для ребят из школы-интерната 
№ 13 города Челябинска про-
вел вице-спикер областного 
парламента Вадим Ромасенко.

Вадим Ромасенко рассказал школьникам        
о прошлом и настоящем областного парламента.

Соглашение подписали Сергей 
Бебенин и Александр Лазарев.

НиНа черкасская. Фото lenoblzaks.ru

по иНФормации zs74.ru
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также в Номере:
в парламенте наградили
60 медработников...                 с. 4

Так, помимо поправок в 
бюджет региона, в повест-
ке комитета по бюджету и 
налогам — изменения в об-
ластные законы о дорожном 
фонде области, о налоге на 
имущество организаций и 
инвестиционном налоговом 
вычете по налогу на прибыль 
организаций, а также об уста-
новлении ставки единого сель-
скохозяйственного налога. К 
слову, последний законопро-
ект внесен в повестку и ко-
митета по аграрной политике. 

Кроме того, среди вопросов 
комитета по аграрной полити-
ке — новый проект областного 
закона о единовременной вы-
плате молодым специалистам 
лесной отрасли на приобрете-

ние жилого помещения. Речь 
идет о категории таких специ-
алистов, работающих в сель-
ских населенных пунктах, в 
поселках городского типа (ра-
бочих поселках), городах с на-
селением до 50 тысяч человек.

В повестке комитета по со-
циальной политике — сразу 
несколько законопроектов, 
касающихся дополнительных 
мер соцподдержки отдельных 
категорий южноураральцев.

Подробно об этих и других 
темах, в том числе обсуж-
давшихся на профильных 
комитетах, наша газета рас-
скажет на следующей неде-
ле, в номере, посвященном 
итогам июньского заседания 
Законодательного Собрания.

АНоНС

заседание законодательного 
собрания пройдет на неделю раньше
очередное, 25-е заседание, состоится не в последний четверг ме-
сяца, как это происходит обычно, а на неделю раньше — 23 июня. 
Какие темы станут главными в рамках парламентской сессии, после 
которой депутаты отправятся на каникулы, можно судить по заседа-
ниям профильных комитетов, стартовавшим в начале этой недели.

алексаНДр патритеев

обРАзоВАНиЕ

Напомним, Сергей буяков 
посетил челябинскую школу 
№ 50 в октябре 2021 года, отме-
тив, что территория стадиона 
давно не ремонтировалась и 
уже не отвечает современным 
требованиям. Тогда было при-
нято решение разработать 
проект реконструкции объ-
екта. Тем более что потреб-
ность в занятиях спортом в 
школе большая — здесь учат-
ся около четырехсот детей.

Накануне депутат ознако-
мился с готовым проектом. 
На территории стадиона по-
явятся новое футбольное поле, 
беговая дорожка с безопасным 
покрытием, площадки для ба-
скетбола, волейбола и ворка-
ута. Стоимость реконструк-

ции — около 12 млн рублей. 
К реализации планируется 
приступить в следующем году.

— Здание школы уже приве-
ли в порядок: отремонтировали 
фасад, обновили внутренние 
помещения. Теперь пришло 
время и для модернизации 
стадиона. Мы объединили 
усилия областного парламен-
та, городской администрации 
и Челябинской думы, чтобы у 
школьников и детей, живу-
щих рядом, появилась воз-
можность заниматься спор-
том в комфортных условиях, 
— заметил Сергей Буяков.

Средняя школа № 50 — одно 
из старейших образовательных 
учреждений города, она была 
основана 1 сентября 1934 года.

стадион старейшей школы челябинска 
ждет масштабная реконструкция

Председатель комитета по социальной политике Сергей буяков 
обсудил проект спортивного объекта с начальником городского 
комитета по делам образования Светланой Портье.

Сергей Буяков во время визита 
в школу в октябре прошлого года.

по иНФормации zs74.ru. Фото юлии боровиковой



3№ 20(649) 22 июня 2022 года газета законодательного собрания челябинской области

Парламентская неделя

событие

В работе форума участво-
вали руководство и депутаты 
Законодательного Собрания, 
представители федеральных 
и региональных органов вла-
сти, ученые, эксперты-прак-
тики, государственные и обще-
ственные деятели, студенты. 

Перед открытием форума 
спикер областного парламента 
Александр Лазарев встретился 
с организатором, президентом 
международного форума «До-
рога мира» Ириной Умновой-
Конюховой и вице-губернато-
ром Анатолием Векшиным. 

Они обсудили основные на-
правления работы дискусси-
онных площадок и вопросы со-
временного законотворчества.

— Форум зарекомендовал 
себя как авторитетная пло-
щадка для открытого диалога 
и поиска лучших практик по 
обеспечению мира, безопас-
ности и устойчивого развития 
России и других стран, — от-
метил Александр Лазарев 
на церемонии открытия. — 
Значение форума особенно 
актуально в наши дни, когда 
русская культура испытывает 
беспрецедентное давление. 
Поэтому очень важно говорить 
о духовных ценностях, которые 

свойственны характеру рос-
сийских людей и которые всег-
да ценились в нашей стране. 

По мнению председателя 
Законодательного Собрания, 
необходимо уделять больше 
внимания патриотическо-
му воспитанию молодежи, 

сохранению и отстаива-
нию исторической правды. 

— Все эти темы, уверен, най-
дут отражение во время дис-
куссий и круглых столов фо-
рума. Знаю, что он завершится 
сбором книг и научной лите-
ратуры для детей и молодежи 
ДНР и ЛНР. Это прекрасная, 
благородная миссия, — под-
черкнул Александр Лазарев.

С докладом на тему «Право 
будущего в новых парадиг-
мах развития» выступила 

Ирина Умнова-Конюхова.
— Основополагающие прин-

ципы России — это держав-
ность, соборность, народность, 
духовность и российский гу-
манизм. Наша страна должна 
сформировать свой идентич-
ный строй и определить наци-
ональную идею, — отметила 
Ирина Умнова-Конюхова.

Международную конфе-
ренцию продолжили круглые 
столы, которые проходили 
в течение трех дней на раз-
ных площадках. В частности, 
речь шла о роли молодежи в 
решении проблем защиты 
прав и свобод, о цифровиза-
ции права, государства и эко-
номики, об экологической 
безопасности страны и со-
вершенствовании законода-
тельства в области культуры.

На форуме были пред-
ставлены инновационные 
российские и зарубежные 
исследовательские проек-
ты, направленные на укре-
пление государственности и 
местного самоуправления, 
совершенствование права.

общЕСТВо

«право будущего»: челябинск принял международный форумодной из площадок форума «Право будущего», проходившего на 
прошлой неделе в Челябинске, стал южноуральский парламент. и 
не случайно. участники форума обсуждали актуальные проблемы 
развития законодательства, пути цифровизации права, роль молодежи 
в решении современных проблем защиты прав и свобод.

НиНа черкасская. Фото юлии боровиковой

Форум «Право будущего» прошел в рамках 
Международного форума «Башкортостан —
Челябинская область: Дорога мира», который 
проводится с 2011 года.

Участники международного форума 
встретились в областном парламенте.

Почтить память павших воинов из 
Челябинской области приехали пред-
ставители поисковых отрядов, обще-
ственных организаций «Юнармия», 
«Дивизон», «Бессмертный полк», «Де-
ти блокадного Ленинграда», «Совет 
ветеранов», «Боевое братство», «Во-
лонтеры Победы».

— Буквально через несколько дней 
мы будем отмечать трагическую дату 
— день начала Великой Отечествен-
ной войны. Здесь, на «Невском пятач-
ке», каждый день погибали советские 
воины. Сегодня отдаем дань памяти 
этим героическим людям, которые 

не дали врагу прорваться к Ленин-
граду, — обратился Алексей Текслер к 
участникам церемонии. — Недалеко, 
со стороны Ладоги, воевал мой дед, 
ему было 18 лет. Для меня очень ответ-
ственно сейчас присутствовать здесь. 
Очень важно, что мы помним, знаем и 
рассказываем об этом детям. Если не 
знать и не помнить, то эта фашистская 
зараза прорастает. Огромное спасибо 
ветеранам. У нас в Челябинской об-
ласти не было боев, но был свой, тру-
довой фронт.

Стела «Красноармейцам из Че-
лябинской области, защищавшим 
Ленинград» изготовлена из змеевика, 

а сам барельеф — из чугуна. На нем 
представлен фрагмент сражения. 
Дополняет стелу гильза от снаряда 
боевого танка Т-34, найденная в 2012 
году поисковиками 
на Синявинских 
высотах. В нее зало-
жена земля из южно-
уральских муници-
палитетов, внесших 
значительный вклад 
в помощь стране 
в годы Великой                               
Отечественной во-
йны. Автором компо-
зиции выступил челябинский скуль-
птор Владислав Булычев.

— «Невский пятачок» — место, ко-
торое навсегда останется в моей памя-
ти. Этот крошечный плацдарм назы-
вают землей бесстрашия. Она обильно 
полита кровью советских солдат. Свои 
жизни здесь отдали и красноармейцы 
из Челябинской области. 
Мы будем помнить о каж-
дом из них. И в эти дни на 
Донбассе наши ребята му-
жественно выполняют свой 

воинский долг. Они достойны своих 
дедов и прадедов. Сейчас крайне важ-
но не дать забыть подвиг защитников 
«Невского пятачка», не дать исказить 

историческую прав-
ду. Это наш долг и 
святая обязанность. 
Здесь сражались 
наши земляки. Они 
погибли, чтобы 
жили мы, — сказал 
Александр Лазарев.

В свою очередь 
руководство Ленин-
градской области 

поблагодарило коллег-челябинцев за 
то, что на территории мемориального 
комплекса появился такой монумент.

— Теперь ваши земляки и все, кто 
приезжает посетить этот мемориал, 
смогут отдать дань уважения южно-
уральцам, погибшим на этой земле, — 
отметил Сергей Бебенин.

Продолжение. Начало на стр. 1

847 южноуральцев 
сражались 
на «Невском пятачке» 
и не вернулись 
из-под Ленинграда. 
Из них 346 похоронены 
на территории 
мемориала.

На «Невском пятачке» открыли стелу 
воинам-южноуральцам

сохраНить 
историческую правДу

также в Номере:
южный урал шефствовал
над Донбассом в годы войны...  с. 7
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Депутаты Евгений Илле, Анатолий Еремин              
и Дмитрий Клеутин у стелы воинам-южноуральцам.
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ДеНь меДработНика

45 лет в медицине

Среди лауреатов премии 
— начальник Челябинского 
областного клинического 
терапевтического госпиталя 
для ветеранов войн Татьяна 
Василенко, ее общий стаж в 
медицине — более 45 лет. Та-
тьяна Михайловна рассказала 
«Парламентской неделе» о 
своем пути в профессии:

— По окончании Челябин-
ского мединститута первые 
три года работала в кардио-
бригаде службы скорой по-
мощи. Параллельно училась 
заочно в ординатуре. Когда 
открылась больница скорой 
помощи, стала заведовать ин-
фарктным отделением — са-
мым большим в городе. Затем 
меня пригласили работать в 
госпиталь ветеранов войн, где 
с 1996 года была заместителем 
главного врача. В 2014 году 
мне доверили стать главвра-
чом госпиталя.

— В чем специфика госпи-
таля?

— Изначально занимались 
пациентами, которые прош-
ли Великую Отечественную 
войну. Постепенно в сферу 
нашего внимания вошли 

труженики тыла, члены ор-
ганизации «Память сердца», 
участники боевых действий в 
Афганистане, Чечне и других 
локальных конфликтов. В 
этом смысле имеем огромный 
опыт медико-психологиче-
ской реабилитации. Кроме 
того, мы получили статус 
регионального гериатриче-
ского центра, где работаем 
по таким направлениям, как 
предупреждение старения, вы-
явление старческой деменции. 
Мы открыли консультативно-
диагностический центр, куда 
приглашаем пожилых людей 

со всей области для профилак-
тических осмотров: в течение 
дня делаем УЗИ, анализ кро-
ви, электрокардиограмму. На-
до сказать, что по сравнению 
с другими регионами в Челя-
бинской области это направ-
ление очень хорошо развито.

золотые руки 
медиков

По словам спикера област-
ного парламента Александра 
Лазарева, вручавшего заслу-
женные награды, здравоохра-
нение — это сфера, уровень 
которой всегда должен быть на 
высоте.

— Сегодня как на федераль-
ном, так и на региональном 
уровне выделяются значитель-
ные средства на развитие здра-
воохранения, — подчеркнул 
Александр Лазарев. — Хочу 
поздравить с профессиональ-
ным праздником всех южноу-
ральских медиков, сказать им 
спасибо за их золотые руки, 
добрые сердца, за преданность 
профессии.

К поздравлениям в адрес 
медработников присоедини-
лись заместитель председателя 
Законодательного Собрания 
Анатолий Еремин, председа-
тели профильных комитетов 
Сергей буяков, Евгений илле, 
Василий швецов, а также де-
путаты разных фракций реги-
онального парламента.

с особым вниманием

Добавим, южноуральские 
депутаты с особым внима-
нием относятся к вопросам, 
связанным со здравоохране-
нием. Губернатором Алексеем 
Текслером и Законодательным 
Собранием принимаются 
меры по созданию в регионе 
современной, мощной, высо-
котехнологичной и эффектив-
ной медицины. В этих целях 
реализуется нацпроект «Здра-
воохранение», ведется строи-
тельство ФАПов и мобильных 
медицинских комплексов, 
обновляется парк машин ско-
рой помощи, действуют про-
граммы «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер», а также 
областные меры поддержки 
для должностей среднего и 
младшего медперсонала.

«всеГДа быть           
На высоте»

в парламенте наградили                       
60 медработников

в преддверии Дня медицинского работника 
в законодательном собрании традиционно че-
ствовали лучших представителей сферы здра-
воохранения челябинской области. лауреатами 
премии южноуральского парламента стали 60 
профессионалов в белых халатах со всего реги-
она — специалисты, которые изо дня в день бо-
рются за здоровье и жизни людей. 

алексаНДр патритеев. Фото Дмитрия куткиНа

Александр Лазарев и Анатолий 
Еремин поздравили лауреатов.

Со сцены слова благодар-
ности прозвучали от адми-
нистрации и председателя 
собрания депутатов района, а 
также от руководства акцио-
нерного общества «Южурал-
золото Группа Компаний».

По многолетней традиции 
от заместителя председателя 
Законодательного Собра-
ния Константина Струкова в 
этот день 50 медработников 
района получили денежную 
премию. Кроме того, во-
семь сотрудников городской 
больницы Пласта были на-
граждены благодарственны-
ми письмами и подарками.

— Торжественные меропри-
ятия в честь наших врачей и 

медицинских сестер — воз-
можность сказать от всего 
сердца спасибо за служение 
людям, за каждодневный труд, 
за спасение чужих жизней, не-
редко с риском для собствен-
ной. Всех работников здраво-
охранения поздравляю с про-
фессиональным праздником, 
— обратился к гостям меро-
приятия Константин Струков.

ДЕПуТАТы В оКРуГАх

константин струков поздравил 
медиков пластовского района
«Спасибо вам за теплоту сердец!» — так назывался концерт, 
прошедший в Пластовском районе накануне Дня медицинского 
работника, который отмечался в воскресенье, 19 июня. 

по иНФормации zs74.ru

Строительство социально 
значимого объекта, обслужи-
вающего поселки Верхний и 
Нижний Атлян, было приоста-
новлено в связи с нехваткой 
средств на водоотведение. 

Депутаты Законодательно-
го Собрания олег Садовских 
и Евгений Субачев проверили 
объем выполненных работ 
и обсудили со строителями 
и руководством городской 
больницы Миасса, в состав 
которой входит объект, сро-
ки окончания строительства 
и запуска его в эксплуатацию.

Кроме того, депутаты по-
могли с решением комму-
нальной проблемы. Вместе 
с главой района Григорием 
Тонких они составили дорож-
ную карту по сдаче объекта.

— Совместными усилиями 
с исполнительной властью го-

рода удастся запустить ФАП 
в ближайшее время, — от-
метил Евгений Субачев. — 
Сегодня задача: благоустро-
ить территорию и провести 
лицензирование объекта. 

Напомним, в обращении к 
Законодательному Собранию 
губернатор Алексей Текслер 
отметил, что за три года в об-
ласти построено 66 ФАПов, из 
них 21 — в прошлом году. Для 
малонаселенных и удаленных 
территорий за это  время постав-
лено 20 мобильных комплексов.

евгений субачев и олег садовских 
контролируют строительство Фапа 

Депутаты законодательного Собрания олег Садовских и Евгений 
Субачев провели рабочую встречу с главой Миасского городского 
округа Григорием Тонких. Темой встречи стал строящийся ФАП 
в одном из поселков.

циФРА

планируется построить 
в челябинской области 
к 2024 году.

100
Фапов

по иНФормации zs74.ru 
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Парламентская неделя

Нацпроекты

библиотека и Дк —                 
два в одном

У Подовинновской библиотеки 
своя история. В 40-х годах XX века это 
была изба-читальня. После пожара, 
уничтожившего весь книжный фонд, 
с 1 июля 1958 года у библиотеки на-
чался новый этап. 
С 1975 года она 
располагается в по-
мещении на втором 
этаже местного ДК. 
Кстати, два года 
назад в рамках на-
ционального про-
екта «Культура» при 
софинансировании 
из регионального и муниципального 
бюджетов было выделено более 11 млн 
рублей на капремонт Дома культуры 
и самой библиотеки. В этом году в 
ДК оснастили зрительный зал — по-
явились новые кресла, одежда сцены, 
мультимедийное, звуковое и световое 
оборудование. В свою очередь библи-
отека стала победителем конкурса на 
создание модельных муниципальных 
библиотек в рамках федерального про-
екта «Культурная среда». На ее модер-

низацию направили 5 млн рублей из 
федерального бюджета. 

Символично, что торжественную 
церемонию открытия библиотеки 
провели именно в ДК. От имени пред-
седателя Законодательного Собрания 
Александра Лазарева и депутатского 
корпуса области с этим событием 

селян поздравил 
вице-спикер парла-
мента олег Гербер. 
Слова приветствия от 
губернатора Алексея 
Текслера жителям 
передала первый зам-
министра культуры 
Ирина Анфалова-
Шишкина. Заведу-

ющая Наталья Кулак получила в дар 
библиотеке пятитомник «Челябинская 
область в фотографиях» от замести-
теля председателя Законодательного 
Собрания Анатолия Еремина.

«семья», «творчество», 
«единство», «книга»

После модернизации библиотека 
обрела новое название «СемьяТЕКа», 
что сами сотрудники расшифро-
вывают как «Семья», «Творчество», 
«Единство», «Книга». Но главное — не 
в смене названия или обновлении вы-
вески, кардинальные изменения про-
изошли в стиле работы учреждения, 
его имидже и культуре села в целом: 
библиотека стала интеллектуальным 
центром села.

— На моей памяти это всегда была 
обычная, стандартная библиотека — 
стеллажи с книгами. Но сегодня, в 

первый раз войдя сюда с сыном, не 
знала, на что бросить взгляд. Полчаса 
просто ходили, узнавая, что же еще 
здесь появилось, — поделилась впе-
чатлениями жительница Дарья Бреу-
сова. — Все сделано так, чтобы посе-
тителям было интересно — и старше-
му поколению, и молодежи, и самым 
маленьким. Для малышей предусмо-
трена отдельная игровая зона.

Наша собеседница призналась, что 
любит читать, а став мамой, больше 
внимания стала уделять книгам по 
психологии, воспитанию детей. 

— Мой сын дает мне с нижних по-
лок книги, чтобы вместе посмотреть 
иллюстрации. Думаю, что даже дети 
постарше, которые, может быть, рань-
ше не читали, начнут сюда приходить 
сначала ради интереса, а потом — что-
бы взять книгу, — уверена Дарья.

— После модернизации планируем 
проводить больше мероприятий, бук-
вально семь раз в неделю как мини-
мум, — пообещала Наталья Кулак. — 
Ожидаем рост читательского интереса. 
Да и нам самим теперь интересней 
работать, появляются новые идеи.

Накануне в селе подовинном распахнула двери первая в 
октябрьском районе модельная библиотека нового поколения. 
она же оказалась первой из 11 подобных библиотек, которые 
в 2022 году планируют открыть на южном урале в рамках 
нацпроекта «культура». Для подовиновцев само по себе стало 
открытием то, что прежнее учреждение, к которому они давно 
привыкли, превратилось в современное, комфортное и до-
ступное для всех пространство. вместе с жителями перемены 
оценил вице-спикер областного парламента олег Гербер.

библиотеки                       
На селе меНяются

алексаНДр патритеев. Фото Дмитрия куткиНа

В Октябрьском районе 
35 сельских ДК 
и клубов, столько же 
сельских библиотек, 
2 детских школы 
искусств, 1 историко-
краеведческий музей.

об «импортозамещении» 
в культуре

По словам вице-спикера парламента 
олега Гербера, в вопросах культуры 
легко может произойти обратное им-
портозамещение, если национальное 
культурное достояние будет заме-
щаться чем-то чужеродным. этого 
нельзя допустить.

Заместитель председателя Зако-
нодательного Собрания поделился 
эмоциями от посещения модель-
ной библиотеки в Подовинном. Он 
отметил, что большинство людей 
отвыкли от непосредственного 
прикосновения к книгам, полу-
чая информацию через экраны 
гаджетов. Но в модельной би-
блиотеке проникаешься прежни-
ми чувствами. Притом что про-
странство здесь организовано по 
самым современным стандартам. 

— Замечательно, что на селе по-
являются такие объекты. Это значи-
тельный шаг вперед и для муници-
палитетов, и для сферы культуры в 
целом, — подчеркнул олег Гербер. 
— Вообще, в вопросах культуры 
очень легко может произойти об-
ратное импортозамещение, если на-
циональное культурное достояние 
будет замещаться чем-то импорт-
ным. Мы видим, какое внимание 
уделяется сегодня именно россий-
ской культуре благодаря и реализа-
ции нацпроекта, и тому, что 2022 год 
объявлен Годом нематериального 
культурного наследия народов Рос-
сии. Именно родную культуру необ-
ходимо прививать подрастающему 
поколению в сегодняшней конку-
ренции с западными ценностями. 
Ведь стоит ослабить внимание, как 
нечто иное, чужеродное начинает ее 
замещать. Этого нельзя допускать.

КСТАТи

Ключевая идея — зонирование про-
странства, создание концепции семей-
ной библиотеки. В Подовинновской 
библиотеке шесть функциональных зон: 
детская, информационная, компьютер-
ная, абонемент и зона для чтения, зона 
отдыха и событийная площадка.

Детская зона, оборудованная безопас-
ной мебелью, оформлена в виде сказоч-
ного городка. Для занятий и игр приоб-
ретено интерактивное оборудование.

Компьютерная зона оснащена тремя 
моноблоками с выходом в интернет, 

подключением к Национальной элек-
тронной библиотеке, Президентской 
библиотеке.

Абонемент и зона для чтения включа-
ют в себя стеллажи с новой литературой, 
удобные диванчики.

Событийная площадка оснащена 
панелью, к которой подключается ин-
терактивный комплекс для совместной 
игры родителей с детьми, а также мо-
бильными столами. На площадке есть 
выставочная зона.

Новая мебель, удобные рабочие места 
для читателей, уютные уголки для до-
суга, новые издания создают неповтори-
мую атмосферу и стремление возродить 
традицию семейного чтения.

В библиотеке организована площадка 
для общения, учебы и отдыха, где можно 

пользоваться Wi-Fi, делать уроки, 
удобно расположившись в кресле, 
смотреть фильмы, слушать музыку.

С учетом того, что библиотека 
располагается на втором этаже, 

созданы условия для людей с ограни-
ченными возможностями здоровья 
— приобретен так называемый лест-
ницеход. 

моДельНая библиотека — что Это?
за три года в регионе от-

крылись 20 модельных библи-
отек. если простыми словами, 
модельная — это значит, что 
именно такая должна быть.

Книжный фонд библиотеки 
пополнили более 2400 изданий.

Первые посетители 
модельной библиотеки.

также в Номере:
Год народного искусства:
кусинское литье...                 с. 8
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закоН в Действии

продление договоров

Договор на размещение нестаци-
онарного торгового объекта, срок 
действия которого истекают в пери-
од с 14 марта 2022 года по 31 декабря 
2026 года, считается продленным 
на семь лет, если до окончания срока 
его действия хозяйствующие субъект 
письменно не уведомит уполномочен-
ный орган о прекращении договора 
или его продлении на иной срок, не 
превышающий семи лет. Это правило 
распространяется и на договоры, 
заключенные ранее в рамках амни-
стии на один год.

Договоры продлеваются автома-
тически, однако хозяйствующему 
субъекту все же придется заключить 
дополнительное соглашение о прод-
лении.

реализующим печатную 
продукцию

Процедура заключения договоров 
на размещение НТО по реализации 
печатной продукции имеет свои 
особенности. 

Так, решение о заключении до-
говора на размещение НТО без про-
ведения торгов принимается в от-
ношении хозяйствующего субъекта, 
подавшего заявление раньше других и 
принявшего на себя обязательство 
осуществлять продажу газет, журна-
лов и книг на бумажном носителе, а 
также сопутствующих товаров при 
условии, что доля продажи газет, 
журналов и книг на бумажном носи-
теле в их товарообороте составляет 
не менее 40% товарооборота.

Норма о проведении аукциона (в 
случае поступления двух и более за-
явлений) исключена.

сельхозпроизводителям

Свои особенности получил также 
процесс заключения договоров на 
размещение НТО для сельхозпроиз-
водителей. 

Без торгов договоры на размеще-
ние НТО вправе заключить:

— хозяйствующие субъекты 
— сельскохозяйственные товаро-
производители, осуществляющие 
производство, первичную и последу-
ющую (промышленную) переработку 

продукции, определенной в перечне, 
утвержденном распоряжением феде-
рального правительства от 25 января            
2017 года № 79-р, а также произво-
дители хлеба и хлебобулочных из-
делий. Обязательное условие: доля 
от продажи указанной продукции 
в товарообороте хозяйствующего 
субъекта составляет не менее 70%;

— хозяйствующие субъекты, кото-
рые осуществляют продажу указан-
ной сельхозпродукции, при условии, 
что ее доля в товарообороте состав-
ляет 100%;

— сельскохозяйственные потре-
бительские кооперативы;

— крестьянские (фермерские) хо-
зяйства.

амнистия

В соответствии с поправками в 
закон Челябинской области срок 
подачи хозяйствующими субъек-
тами заявлений на размещение не-
стационарных торговых объектов по 
так называемой «амнистии» продлен 
до 31 декабря 2022 года. Кроме того, 

срок договора на размещение НТО, 
заключенного в рамках указанной 
нормы, изменен с одного года на 
срок не более чем семь лет.

мораторий на демонтаж

По решению Челябинской го-
родской Думы изменился Порядок 
демонтажа незаконно размещен-
ных нестационарных объектов на 
территории Челябинска. Речь идет 
о введении до 1 сентября 2022 года 
моратория на демонтаж, который 
касается хозяйствующих субъектов, 
производящих и (или) реализующих 
сельхозпродукцию, а также ферме-
ров и сельхозпотребкооперативы.

Мораторий распространяется: 
— на НТо, включенные в перечень 

на демонтаж по состоянию на 1 июня 
2022 года;

— если вышеуказанный хозяйству-
ющий субъект обратится с заявлением 
в администрацию Челябинска о вклю-
чении места в схему размещения НТо 
до 1 июля 2022 года.

До 1 июля представители админи-
страции должны собрать заявления 
от предпринимателей, затем комис-
сия внесет место размещения НТО 
в схему либо предложит новое удоб-
ное для предпринимателей место 
вблизи ранее занимаемого. После 
включения в схему с предпринима-
телем, подавшим заявление до 1 ию-
ля, заключат договор на размещение 
без торгов. 

НТо не будет подлежать демонта-
жу, если место включат в схему. 

влаДельцам Нто 
слеДует зНать

10 июня в администра-
ции южноуральской столи-
цы состоялось совещание, 
на котором обсуждались 
вопросы реализации на 
территории челябинского 
городского округа област-
ного закона о размещении 
нестационарных торговых 
объектов. в частности, на 
совещании были озвучены 
условия применения мора-
тория на демонтаж Нто. от-
метим также, что в мае 
этого года региональный 
закон был дополнен новы-
ми мерами поддержки 
предпринимателей. о каких 
преференциях идет речь, 
рассказали в материале.

Фото люДмилы ковалевой

Мораторий на демонтаж 
НТО касается ряда 
категорий хозяйствующих 
субъектов, но для этого 
должны быть выполнены 
несколько обязательных 
требований. 
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Парламентская неделя
летопись южНоГо урала

На протяжении XX века 
Донецкая область являлась 
ключевым индустриальным 
районом страны. В ходе Вели-
кой Отечественной войны в 
регионе велись ожесточенные 
бои. В результате немецкого 
наступления летом 1942 года 
восток Украинской ССР был 
полностью оккупирован про-
тивником. Спустя год, в авгу-
сте 1943 года, города Донбасса 
вновь стали упоминать в во-
енных сводках. 

На страницах газеты «Челя-
бинский рабочий» публикова-
лись сводки Совинформбюро, 
материалы из освобожденных 
районов. 24 августа 1943 года 
в газете были размещены ма-
териалы о взятии советскими 
войсками Харькова. В этом 
же номере сообщалось об 
авиаударах по занятым про-
тивником станциям Иловайск 
и Дебальцево. 8 сентября 1943 
года город Сталино (Донецк) 
был освобожден от немецко-
фашистских захватчиков.

За период оккупации эко-
номическому и демографиче-
скому потенциалу Донбасса 
был нанесен тяжелый ущерб. 
Добыча угля сократилась в 26 
раз, 125 тыс. граждан насиль-
ственно вывезли в Германию. 
882 шахты с годовой произ-
водительностью 115 млн тонн 
угля были выведены из строя. 
В областном центре был раз-
рушен 3761 дом. Население 
полумиллионного города 
сократилось на 300 тыс. жи-
телей. Восстановление нор-
мальной работы транспорта, 

электростанций, ключевых 
шахт и заводов Донбасса име-
ло стратегическое значение.

К сентябрю 1943 года 
Челябинская область уже 
шефствовала над Северо-За-
падным фронтом, Уральским 
добровольческим танковым 
корпусом, подводной лодкой 
«Челябинский комсомолец» и 
другими частями, оказывала 
серьезную помощь в восста-
новлении Курской области, 
Сталинградского тракторного 
завода. Но поскольку на пред-
приятиях в области произво-
дилось шахтное оборудование 
и имелась возможность орга-
низовать изготовление пере-
движных электростанций, Че-
лябинская область получила 
срочное правительственное 
задание.

Многострадальной земле 
требовалась срочная помощь, 
и Челябинская область взяла 
шефство над Сталинской об-
ластью. Когда стало известно 
об освобождении Донбасса, 
в Копейске был проведен 
митинг шахтеров. Шахтам 
Челябинского угольного бас-
сейна предстояло поделиться 
оборудованием. 24 сентября 
1943 года в заметке первого 
секретаря Копейского горко-
ма партии К.Крылова сооб-
щалось о передаче шахтного 
оборудования, железнодо-
рожного имущества, путейно-
го инструмента.

26 октября 1943 года было 
принято решение ГКО о не-
обходимости скорейшего вос-
становления шахт Донбасса, 

что предполагало шефскую 
помощь Челябинской и дру-
гих областей. Бюро Челябин-
ского обкома ВКП(б) одобри-
ло обращение Челябинского 
завода им. Серго Орджони-
кидзе «Ко всем рабочим про-
мышленных предприятий 
Челябинской области». Текст 
обращения был опубликован 
14 ноября 1943 года. Также 
техническую помощь Дон-
бассу оказывали Ленинград-
ская и Кемеровская область. 
Шефство над регионом взял 
ВЛКСМ.

Главным итогом ноября 
стал выход кампании помощи 
Донбассу за пределы Челя-
бинска и Копейска. Теперь 
все более или менее значи-
тельные предприятия Челя-
бинской области включились 
в сбор станков, измеритель-
ного инструмента, оснастки, 
другого производственного 
оборудования, строительных 
материалов, сырья. Большую 
роль сыграли коллективы за-
вода им. С.Орджоникидзе, 
Тракторного, трестов Че-
лябметаллургстрой, строи-
тельного № 42, им. Кирова, 
Магнитогорского металлур-
гического комбината, Миас-
ского автомобильного завода. 
Эти предприятия делились не 
только оборудованием, но и 
присылали металлические из-
делия различного профиля и 
марок. Значительную долю в 
поставках обеспечивали рай-
онные леспромхозы, которые 
направляли крепежные мате-
риалы.

В декабре 1943 года в кам-
пании по сбору промышлен-
ного оборудования и вещей 
для «всесоюзной кочегарки» 
принимали участие предпри-
ятия из Челябинска, Магни-
тогорска, Златоуста, Уфалея, 
Кыштыма, Миасса, Кусы, 
Коркино, Чебаркуля. При 
этом собирали в основном 
поломанное оборудование и 
инвентарь, который ремон-
тировался молодежно-ком-
сомольскими бригадами. 
Последствия долгой войны 
сказывались и в глубоком 
тылу.

28 ноября 1943 года из 
Челябинска вышел первый 
эшелон для Донбасса. Везли 
металл, лопаты, строитель-
ные материалы, 20 транс-
форматоров, 40 моторов, 
насосы, врубовые машины, 
изготовленные на Копей-
ском машиностроительном 

заводе. Эшелон сопровождала 
делегация из представителей 
крупнейших трудовых кол-
лективов Челябинской обла-
сти. Челябинцы были пораже-
ны масштабами разрушений в 
Ростовской, Ворошиловград-
ской и Сталинской областях. 
19 — 24 декабря 1943 года, по-
ка на станции Никитовка раз-
гружался эшелон, делегация 
посетила Сталинский метал-
лургический завод, угольную 
шахту «Гигант», наблюдала за 
работами по восстановлению 
Зуевской ГРЭС.

Только за последний квар-
тал 1943 года в Донбасс было 
отправлено 197 вагонов, в том 
числе 234 электромотора, 77 
трансформаторов. С предпри-
ятий Челябинской области в 
Донбасс послали 400 рабочих. 
Из ремесленных училищ в 
Донбасс было распределено 
700 молодых рабочих. Особое 
значение придавалось постав-
кам насосов с Копейского ма-
шиностроительного завода.

Таким образом, к началу 
1944 года в Челябинской об-
ласти была организована си-
стема сбора и отправки про-
мышленного оборудования 
и дефицитных материалов. 
Впоследствии вскрылась про-
блема неполной оплаты гру-
зов получателями. В 1945 году 
поиск конечных получателей 
и проведение финансовых 
расчетов проводился под при-
стальным вниманием Челя-
бинского обкома ВКП(б).

К январю 1944 года в Ста-
линской области были восста-
новлены некоторые объекты, 
налажено взаимодействие 
со Сталинской областной 
партийной организацией и 
предприятиями. 29 января 
1944 года было опубликовано 
письмо М.Дрожжина, се-
кретаря Сталинского обкома 
КП(б)У, «Привет челябинцам 
от трудящихся Донбасса». В 
письме сообщалось, что на 
Донбассе восстановлено уже 
10 шахт, возобновилась работа 

Южно-Донецкой железной 
дороги и пущена первая оче-
редь ЗУГРЭС.

11 марта 1944 года от имени 
народа Украины челябинцев 
поблагодарил Н.С. Хрущев, 
секретарь ЦК КП(б)У. К 
письму Хрущева прилагался 
информационный материал, 
из которого челябинцы могли 
узнать о масштабах оказан-
ной помощи. Таким образом, 
руководство угольной про-
мышленности СССР, Цен-
тральный комитет и Сталин-
ский обком КП(б)У высоко 
оценили вклад Челябинской 
области в восстановление 
производственной базы Дон-
басса.

По линии Совнаркома 
СССР вопросы восстанов-
ления угольных шахт До-
нецкого бассейна курировал 
заместитель наркома уголь-
ной промышленности СССР 
Е.Т. Абакумов. В интервью 
ТАСС он сообщил, что в 
Донбассе откачано более 60 
миллионов кубометров воды 
(требовалось откачать в 10 
раз больше), восстановлено 
300 километров горных вы-
работок, налажена работа 102 
крупных и 650 мелких уголь-
ных шахт, отремонтировано 
0,9 миллиона кубометров 
производственных зданий и 
сооружений. Представителем 
советского правительства бы-
ло отмечено, что рост валовых 
показателей добычи обеспе-
чивался за счет механизации 
производства.

Весной 1944 года челябин-
ские коммунисты направили 
в Краматорск книги, под-
шивки центральных газет, 
журналы и географические 
карты. В фонде Челябинско-
го обкома партии имеются 
благодарственные письма, от-
правленные из других городов 
Донбасса. Промышленное 
оборудование и материалы 
из Челябинской области в 
первую очередь направлялись 
на предприятия треста Дзер-
жинскуголь.

Кампания по оказанию по-
мощи Донбассу проводилась в 
форме шефства, что позволило 
мобилизовать работников 
крупнейших промышленных 
предприятий на выполнение 
дополнительных заданий по 
сбору и ремонту оборудования. 
Предприятия Челябинской 
области, а значит народное 
хозяйство региона в целом, 
играло значительную роль в 
восстановлении промышлен-
ности «всесоюзной кочегарки». 
Материальные ценности на-
правлялись государственными 
предприятиями различной 
подчиненности. Таким обра-
зом, шефская помощь Донбас-
су стала формой мобилизации 
и централизации государствен-
ных и общественных ресурсов 
для нужд восстановления про-
изводственного потенциала 
освобожденного района. 

как обещали в прошлом номере, публикуем полную версию статьи веду-
щего археографа оГачо сергея кускова «окажем братскую помощь родному 
Донбассу»: шефство челябинской области над сталинской (Донецкой) обла-
стью (1943 — 1944 гг.)». предлагаем читателям провести исторические па-
раллели между событиями тех лет и дней сегодняшних, обнаружив совпадения.

серГей кусков. Фото преДоставлеНо оГачо

братская 
помощь 
ДоНбассу
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

ГоД НароДНоГо искусства
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В этом году исполнилось 
139 лет с момента выпуска 
на Кусинском заводе первой 
партии образцов художе-
ственных изделий, которые в 
1883 году получили одобрение 
Горного департамента. А уже 
в 1887 году кусинские мастера 
впервые показали свои от-
ливки на Сибирско-Ураль-

ской научно-промышленной 
выставке в Екатеринбурге, 
где получили одобрительные 
отзывы. Вот условная точка 
отсчета в их творческом со-
перничестве с каслинцами. К 
слову, кусинцы в этой «дуэли» 
заручились поддержкой весь-
ма авторитетных «секундан-
тов». Так, президент Москов-

ского общества любителей 
естествознания, академик 
Дмитрий Анучин писал, что 
«в последнее время у Каслин-
ского завода появился конку-
рент… Он добыл многие из тех 
же моделей и отливает их не 
хуже каслинских, но продает 
на одну треть дешевле». 

Или вот еще одна лестная 
характеристика — от Дми-
трия Менделеева, который                
в 1899 году назвал выпускав-
шийся на Кусинском заводе 
чугун как обладающий пре-
красными для литья качества-
ми, а сами изделия — не усту-
пающими каслинским. 

Но, кажется, подобные 
оценки только подливали 
чугуна в огонь. Лучшие ку-

синские произведения иногда 
называют «каслинскими от-
ливками», поскольку мастера 
Кусы и Каслей якобы часто 
использовали одни и те же 
модели. А некоторых вводят в 
заблуждение почти идентич-
ные по написанию клейма, 
где под отти-
ском в виде 
двуглавого 
орла вместо 
«КУС.З» 
(Кусинский 
завод) чита-
ют «КАС.З» 
(Каслинский 
завод). 

Приведем 
только один 
пример. В 
экспозиции Кусинского музея 
среди ажурных рамок для фо-
тографий, тарелок, подсвеч-
ников, пепельниц можно уви-
деть чугунную фигурку черта 
(в музее их целая коллекция). 
Скульптура называется 
«Чертик, делающий 
«нос». Изделие 
пользовалось 
большой по-
пулярностью, 
расходилось 
во множестве 
копий. Один 
из мастеров 
вспоминал, 
что за смену 
он успевал «на-
крутить хвосты» 
20 чертям. Работая над 
этой статьей, обнаружили 
среди интернет-источников 
любопытное утверждение: 
«Сегодня все ценители худо-
жественных изделий совет-
ского времени отлично знают, 
что знаменитая сувенирная 

фигурка черта — это изделие 
Каслинского чугунолитейного 
завода, который в 70–80-е годы 
штамповал подобную продук-
цию огромными тиражами...»

Примечательно, что одни 
эксперты «отлично знают», 
что это и не чертик вовсе, а 

злой лесной 
дух Шурале 
из татар-
ских и баш-
кирских 
сказок, 
персони-
фикация 
духа леса, 
близкая к 
сатирам 
и лешим. 
Другие 

же заявляют, что фигурка — 
копия работы неизвестного 
итальянского мастера XIX 
века под названием «Черт 
дразнящий». 

И все-таки кого дразнит 
этот кусинско-каслинский 

чертик-шурале? Воз-
можно, того, в чью 

сторону его раз-
вернуть?

Как бы 
там ни было, 
несмотря 
на схожесть 
кусинских и 

каслинских 
отливок, они 

создавались 
мастерами двух 

разных уральских ме-
таллургических предприятий, 
которые признаются уникаль-
ным явлением отечественной 
художественной промышлен-
ности. И полагаем, именно 
этим для южноуральцев они 
одинаково ценны.

среди коллекционеров и сегодня встречается 
мнение, что именно каслинский завод был цен-
тром уральского чугунного литья, а кусинский 
являлся чем-то вроде его филиала. почему это не 
так? кто из известных ученых вставал в этом исто-
рическом споре на сторону кусы? и кого дразнит 
кусинский чертик? попробуем разобраться.

алексаНДр патритеев. Фото  автора

коГо ДразНит 
кусиНский чертик?

В 2021 году проект 
Кусинского музейно-
краеведческого центра 
«Художественный 
чугун Кусы: 
сохранение почти 
утраченного наследия 
города» получил 
грант губернатора 
Челябинской области




